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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Общественный совет при ГУ МВД "Красноярское" привез на Таймыр гражданское 
общество  

На Таймыре с рабочим визитом побывал председатель Общественного совета при ГУ 
МВД России по Красноярскому краю Валерий Васильев. 
 Гость встретился с личным составом местной полиции. Вместе они обсудили 
инновационные формы взаимодействия. Валерий Васильев также рекомендовал коллегам 
разработать комплекс мероприятий по осуществлению общественного контроля 
деятельности полицейских. Он также напомнил, что закон "О полиции" предполагает оценку 
работы стражей порядка через общественное мнение. 

"Сегодня у Общественных советов появилось много новых функций. Это и участие в 
формировании положительного имиджа службы в ОВД, социальная поддержка сотрудников, 
участие в профилактических мероприятиях. Я уверен в том, что участие общественности в 
реализации контрольных функций поможет снять напряжение между обществом и полицией. 
В конечном итоге мы сможем добиться повышения авторитета полиции у населения, 
повышения эффективности охраны общественного порядка и обеспечения безопасности 
населения", - отметил по итогам встречи Васильев. 

ИА Пресс-Лайн 
 

На Таймыре успешно реализуются краевые программы по строительству жилья в 
поселках 
  Таймыр с рабочей поездкой посетил заместитель Губернатора Красноярского края 
Николай Глушков. Основной темой рабочего визита стало посещение поселка Носок 
сельского поселения Караул с целью инспектирования хода работ по строительству жилых 
домов, которое ведется в рамках трех краевых целевых программ. В поездке Николая 
Глушкова сопровождал заместитель Руководителя администрации Таймырского 
муниципального района Валерий Вэнго. 

С начала 2011 года в поселке, население которого составляет около 1800 человек, в 
качестве экспериментальной площадки запущена программа по строительству 7 
быстровозводимых домов. К концу текущего года жильем будут обеспечены 13 семей 
оленеводов, рыбаков и охотников из числа представителей коренных малочисленных 
народов Севера. Объем финансирования составил более 30 миллионов рублей. 
Застройщиком трех двухквартирных жилых домов, которые экспериментально строятся в 
рамках краевого закона «О социальной поддержке граждан проживающих в Таймырском 
Долгано-Ненецком муниципальном районе, является строительная фирма ООО «Терминал» 
из г. Минусинска, имеющая свой домостроительный комбинат. Директор строительной фирмы 
Дмитрий Меркулов подробно ознакомил руководителей с ходом строительства жилых домов, 
заверив, что к началу августа эти дома будут сданы в эксплуатацию. 
  На встрече с жителями поселка Николай Глушков рассказал о перспективности данной 
краевой программы по строительству жилья, которая лично поддержана Губернатором 
Красноярского края Львом Кузнецовым. Заместитель Губернатора пообещал, что в 2012 году 
деньги будут выделены на строительство уже около двух десятков таких домов, при этом 
география стройки расширится на все поселки Таймырского муниципального района. Был 
также поднят вопрос по строительству социальной гостиницы для оленеводов, не имеющих 
своего жилья в поселке, которых в Носковской тундре насчитывается более 800 человек. 
Николай Глушков заверил, что проблема с гостиницей очень актуальна и предположил, что 
финансирование уже будет предусмотрено в краевой целевой программе «Коренные 
малочисленные народы Красноярского края на 2012-2014 годы». Глава поселка Носок 
Людмила Бальцер высоко оценила внимание властей к проблемам самого крупного поселка 
с.п. Караул: «Десятки лет ничего не строили, теперь поселок стал преображаться, у людей 
появилась надежда и уверенность, что все поменяется к лучшему».  
  В сопровождении руководителя поселка Николай Глушков и Валерий Вэнго 
проинспектировали ход строительства еще трех домов. Они строятся по линии Министерства 
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сельского хозяйства Красноярского края и будут сданы в эксплуатацию до первых холодов. 
При посещении одного из домов, где уже справила новоселье многодетная семья, хозяйка 
дома отметила хорошее качество своего нового жилья и передала слова благодарности. 
  В конце своей рабочей поездки Николай Глушков отметил четкую организацию работ, 
хорошее взаимодействие и действенную помощь местных органов власти муниципального 
района строительным компаниям: «Только совместными усилиями можно успеть завезти и 
построить жилье за короткое северное лето». 

НИА 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
День поселка и День рыбака отметили в Волочанке. 

29 июля в посёлке Волочанка муниципального образования «город Дудинка» прошли 
мероприятия, завершившие собой череду празднований в Дудинке и на Таймыре Дня рыбака, 
который в Волочанке совпал с таким важным торжеством как День поселка. Поздравить 
волочанцев приехали руководитель Администрации города Сергей Батыль и депутат 
Дудинского городского Совета Николай Лашкин.  

На открытой площадке возле сельского Дома культуры состоялось чествование 
залуженных сельчан. Лучший рыбак поселка Михаил Блендоногий за высокие промысловые 
успехи получил лодочный мотор «Вихрь». Еще одиннадцать человек за плодотворный труд и 
активную заботу о своем поселке награждены грамотами и ценными подарками.  

Праздник продолжился рядом концертных номеров в исполнении артистов городского 
Дома культуры. Большим интересом у жителей пользовались многочисленные конкурсы и 
спортивные состязания, а также подготовленная специально к торжеству выставка изделий 
декоративно-прикладного искусства, выполненных местными мастерицами. 
 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
"Заложниками" а/к "Континент" стали норильские дети, отдыхающие в летних лагерях 

В понедельник в Норильске прошло совещание при главе администрации города Алексее 
Ружникове. Обсуждали ситуацию с авиакомпанией "Континент". После этого Ружников 
пообщался с журналистами. 

 "Окончательных решений нет. Проблемой занимаемся с субботы. "Заложниками" данной 
ситуации стали тысячи норильчан, в том числе все дети, которые находятся в летних лагерях. 
По муниципальному контракту "Континент" является перевозчиком. Проблему обозначили 
перед правительством Красноярского края. Что касается детей, ведем переговоры с 
авиакомпанией "Таймыр". Первый рейс должен быть 4 августа. 117 детей должны вылететь 
из Абакана. Весь август расписан. Всего 771 ребенок отдыхает в летних лагерях. Их 
предстоит доставить в Норильск", – рассказал Ружников.  

 По его словам, Росавиация прислала телеграмму о том, что всем авиакомпаниям, 
работающим по направлениям, которые предлагал "Континент", дано поручение на 
свободные места в первую очередь размещать пассажиров, которые имеют билеты 
авиакомпании "Континент". По соглашению между Росавиацией и перевозчиками будет 
направлена государственная субсидия для покрытия издержек компаний. Норильчанам, 
находящимся в других городах и готовящихся к вылету в Норильск на рейсах авиакомпании 
"Континент", необходимо обратиться в представительства крупных авиакомпаний в 
аэропортах крупных городов, в частности, Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирска, Сочи, 
Красноярска. По пересадочному манифесту они должны на свободных местах перевезти 
пассажиров авиакомпании "Континент". На август авиакомпания отменила 20 рейсов по 
норильскому направлению.  

 "Сегодня общался с Красильниковым. В частности, упрекнул его в том, что даже 
представители его авиакомпании не общаются с пассажирами в Норильске. Сегодня только 
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при личном вмешательстве и с помощью полиции удалось заставить представителей 
авиакомпании встречаться с пассажирами и решать их вопросы", – добавил Ружников. 

 "Единственный возможный вариант – в гражданском порядке взыскать сумму за 
понесенные убытки. В настоящее время авиакомпания отказывается вернуть деньги, 
ссылаясь на их отсутствие. Поэтому необходимо подготовить исковое заявление и направить 
его в суд. Если гражданин самостоятельно сделать это не может, то ему следует обратиться 
в прокуратуру", – рассказал журналистам исполняющий обязанности Дудинского 
транспортного прокурора Константин Ганин.  

 Он сообщил, что представитель авиакомпании в Норильске не обладает информацией о 
том, сколько среди пострадавших пассажиров норильчан.  

В субботу первые 4 человека вылетели из Норильска по пересадочному манифесту.  
По всем вопросам, связанным с нарушением прав пассажиров авиакомпании "Континент", 

можно обратиться по телефону Дудинской транспортной прокуратуры: (39191) 5-19-90. Также 
с вопросами можно обратиться по электронной почте: dtp.pr@mail.ru. 

Отметим, на конец августа по маршруту Москва–Норильск остались билеты 
экономического класса стоимостью 29,5 тыс. руб. Более дешевые билеты выкуплены 
пассажирами ранее. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Бюджет Красноярского края от ГМК "Норильский никель" за 6 месяцев получил 19 
млрд рублей налогов 

За первое полугодие 2011 года ГМК "Норильский никель" заплатил 19 млрд рублей налогов 
в консолидированный бюджет Красноярского края, что на 5,2 млрд. рублей больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.  Об этом сегодня сообщает пресс-служба компании. 
Город Норильск, вокруг которого расположены производственные мощности компании из этой 
суммы получил 3,7 млрд рублей. 

Всего же за 6 месяцев ГМК "Норильский никель" в бюджеты всех уровней перечислил 24,9 
млрд рублей, что на 6,8 млрд. рублей больше по сравнению с таким же периодом 2010 года. 
Из них налог на прибыль составил 20,2 млрд. рублей. 

РИА Новости 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
В Красноярском крае завершилась государственная кадастровая оценка земель 

 Сотрудники управления Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии (Ростехинвентаризации) по Красноярскому краю завершили государственную 
кадастровую оценку земель в регионе, которая проводится не реже одного раза в пять лет. 
Как сообщили корреспонденту «ФедералПресс» сегодня, 1 августа, в пресс-службе 
управления, стоимость земельных участков на территории края в среднем увеличилась на 18 
%. 

«В ходе проведения работ оценено 940,4 тысячи земельных участков на территории 1744 
населенных пунктов края, – заявили в пресс-службе. – По результатам оценки кадастровая 
стоимость земельных участков населенных пунктов на территории региона в среднем 
увеличилась на 18 %. Увеличение доходов в бюджет от земельных платежей ожидается на 
уровне 22,5 %». 

 «ФедералПресс» 
 
Прокуроры выявили около 3 тысяч коррупционных преступлений в Сибири с начала 
года 

Прокуроры выявили около 3 тысяч преступлений коррупционной направленности в 
Сибирском федеральном округе, сообщила Генеральная прокуратура РФ в понедельник.  
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Прокуроры установили, что некоторые чиновники уклонялись от декларирования сведений 
об имуществе и доходах, об участии в управлении коммерческими организациями и об 
осуществления предпринимательской деятельности.  

"Правоохранительными органами в округе выявлено около 3 тысяч преступлений 
коррупционной направленности. На 15,4% возросло количество выявленных фактов 
взяточничества, в том числе на 16,3% больше фактов получения взятки", - говорится в 
сообщении ведомства.  

По результатам расследования в суды было направлено 554 уголовных дела о 
коррупционных преступлениях. По 453 - уже вынесены обвинительные приговоры в 
отношении 500 лиц, в числе которых 90 должностных лиц органов государственной власти и 
местного самоуправления, 68 сотрудников правоохранительных органов.  

За коррупционные преступления уже осуждены мэр Бийска Алтайского края Анатолий 
Мосиевский, депутат Новосибирского областного совета депутатов Сергей Ковалев, глава 
Прокопьевского района Кемеровской области Ринат Ахметгареев, и.о. начальника отдела 
УФМС России по Алтайскому краю Максим Седишев, сотрудник отдела администрации 
Октябрьского района Улан-Удэ Чингис Семенов, глава Первоманского сельсовета Манского 
района Красноярского края Юрий Галбин и другие.  

В первом полугодии 2011 года прокуроры выявили свыше 26 тысяч нарушений 
законодательства о противодействии коррупции, для устранения которых внесено 5392 
представления, принесено 3330 протестов, должностным лицам объявлено 241 
предостережение, в суды направлено 904 заявления. По инициативе прокуроров к 
дисциплинарной ответственности привлечено 2897 лиц, к административной - 346. 

РИА Новости 
 
Большинство жителей Красноярского края высказались за смену часового пояса  

Почти 60% респондентов из Красноярского края высказались за переход региона в 
новосибирский часовой пояс. 

На официальном портале Красноярского края завершилось голосование о необходимости 
перехода региона из шестого часового пояса в пятый и сокращении разницы во времени с 
Москвой на один час. За такой переход высказались 59,35% голосовавших, против 40,2%, 
затруднились с ответом 0,45% респондентов. Всего в голосовании на портале приняли 
участие более 21,8 тыс. жителей края. 

В пресс-службе краевого правительства корреспонденту ИА KNews пояснили, что 
инициаторами перехода выступают депутаты Заксобрания — теперь им и предстоит решать, 
вступит ли решение в силу, и если, да, то когда это произойдет. Отметим, что голосование 
проводилось по инициативе губернатора края Льва Кузнецова, к которому изначально и 
обратились депутаты. 

«Лаборатория новостей» 
 
В этом году в Красноярском крае прогнозируют экстремально высокий урожай 
зерновых 

 Об этом сегодня в ходе пресс-конференции рассказала начальник отдела 
агрометеопрогнозов Красноярского Гидрометцентра Наталья Черезова. Она подчеркнула: 
«Мы рассчитываем получить в этом году экстремально высокий урожай – в пределах 20-22 
центнеров с гектара. Однако это произойдет при одном условии – если сохранится хорошая 
погода. Согласно нашим расчетам, основные массивы яровых зерновых созреют уже к 
середине августа. В это же время примерно можно начинать и уборку урожая. Но для этого 
необходимо, чтобы период прогнозируемых достаточно теплых дневных температур совпал с 
безосадочным периодом». При этом Наталья Черезова отметила, что озвученный 
синоптиками прогноз погоды на август вполне позволяет рассчитывать на раннее начало 
уборки урожая. 

НИА 
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6.  СМИ О РОССИИ   
 

Путин: рубль может стать региональной валютой, это вполне возможно 
Российский рубль имеет реальную возможность стать региональной резервной валютой, 

уверен премьер РФ Владимир Путин. "В мире должны появиться другие резервные валюты - 
рубль может стать региональной валютой, это вполне возможно", - сказал он в понедельник, 
отвечая на вопросы участников форума на Селигере. 

 "Мы все понимаем реалии сегодняшней жизни, и может она быть такой или нет, зависит не 
от бумажки, а от качества самой экономики", - подчеркнул глава правительства. 

Говоря о преимуществах рубля, он заметил, что "рубль достаточно, стабильная, надежная, 
свободно конвертируемая валюта, в отличие от китайского юаня". 

"Даже в условиях кризисного 2009 года мы не пошли на ограничения по вывозу капитала", - 
напомнил премьер, отметив, что тогда это стоило миллиардов долларов. "Да, мы потеряли 
часть золотовалютных резервов, но репутация важнее", - подчеркнул В.Путин. 

По его словам, уже сегодня в отношениях с некоторыми странами, в том числе с 
Белоруссией, часть расчетов ведется в рублях. 

По мнению главы правительства, региональная роль российской валюты будет 
укрепляться и в связи с началом функционирования Единого экономического пространства с 
января 2012 года. "Сейчас мы создаем Таможенный союз, Единое экономическое 
пространство, и рубль будет отвоевывать свое место достойно", - уверен В.Путин. 

IFX-News 
 

Профицит федерального бюджета России в январе-мае составил 385,3 млрд руб – 
Росстат 

Профицит федерального бюджета России в январе-мае 2011 года составил 385,3 
миллиардов рублей. Об этом свидетельствует поступившая сегодня в агентство ПРАЙМ 
очередная информация Федеральной службы государственной статистики /Росстат/, 
подготовленная на основании данных Федерального казначейства. 

Общая сумма доходов федерального бюджета в январе-мае 2011 года равнялась 4 
триллионам 200 миллиардов рублей – 47,5% от суммы, утвержденной законом на год. Общая 
сумма расходов федерального бюджета за 5 месяцев составила 3 триллиона 814,8 
миллиардов рублей – 35,8% к годовым бюджетным назначениям. 

Процентные платежи /обслуживание государственного долга/ в январе-мае 2011 года 
составили 98,8 миллиардов рублей. Их удельный вес в общем объеме произведенных 
расходов федерального бюджета равнялся 2,6%. 

Доходы консолидированного бюджета России и бюджетов госвнебюджетных фондов в 
январе-мае 2011 года, по данным Росстата, составили 7 триллионов 992 миллиарда рублей, 
расходы – 6 триллионов 549,4 миллиардов рублей, профицит – 1 триллион 442,6 миллиардов 
рублей. 

ПРАЙМ 
 

Владимир Путин обещает избирателям "новую страну".  "Единая Россия" начала 
агитацию в интернете 

Вчера в интернете появился ролик с участием лидера "Единой России" Владимира Путина, 
который объясняет гражданам, что с помощью "Единой России" будет построена "новая 
Россия". В пресс-службе премьера заявляют, что Владимир Путин не имеет отношения к 
ролику, а в "Единой России" назвали его "народной рекламой". Представители оппозиции 
считают, что партия власти начала думскую кампанию.  

Ролик "Мы строим новую Россию" появился вчера на официальном сайте "Единой России", 
а также в партийных интернет-блогах в Twitter и YouTube. Скомпилированный из нарезок 
выступлений господина Путина, он выглядит как единое обращение лидера партии. Премьер 
говорит о повышении социальных выплат (увеличении пенсий, стипендий, а также зарплат 
бюджетникам), модернизации здравоохранения в регионах, развитии массового спорта и роли 
"Единой России" в новейшей истории, называя ее "краеугольным камнем стабильности в 
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политике и экономике". Завершается ролик кадрами пейзажа и словами премьера: "Мы 
строим новую Россию!" В ролике также фигурируют глава высшего совета "Единой России", 
спикер Госдумы Борис Грызлов, вице-премьер и координатор "Общероссийского народного 
фронта" Вячеслав Володин, исполняющий полномочия секретаря президиума генсовета 
партии Сергей Неверов. По хронометражу они опережают президента Дмитрия Медведева, 
который появляется в ролике лишь однажды, проигрывая по времени даже певице Надежде 
Бабкиной, которая сейчас принимает участие в совместных праймериз партии и ОНФ.  

После появления ролика в интернете многие единороссы поместили его в свои блоги и 
прокомментировали. "Все красиво, кроме Н. Бабкиной, которую партия, как известно, 
возбуждает",— написал в своем блоге в Twitter депутат Госдумы от "Единой России" 
Александр Хинштейн. "В избранное! Мы строим новую Россию!",— пишет депутат Тюменской 
облдумы Сергей Романов.  

Между тем пресс-секретарь премьера Дмитрий Песков сообщил "Ъ", что ролик не 
согласовывался с господином Путиным и он не знает, кто его автор. "Пока не готов сказать, 
будем ли мы предъявлять претензии, чтобы его убрали. Думаю, если бы там было что-то 
некорректное, "Единая Россия" его бы не распространяла",— заявил господин Песков, 
отметив, что лично он ролик не смотрел и сейчас в отпуске.  

По сведениям "Ъ", проект курировал глава общественного совета при президиуме 
генсовета "Единой России" Алексей Чеснаков. "Чеснакову был дан карт-бланш на ведение 
партийной интернет-кампании, и когда он проводил встречу с блогерами, предложил им 
проекты",— заявил "Ъ" источник в партии. Сам господин Чеснаков сообщил "Ъ", что "человек, 
который предложил уже несколько роликов, член партии, но не хочет, чтобы его называли". 
"Нам понравился это образец народной рекламы. Если нам будут присылать ролики и о 
проблемах партии, мы разместим их на сайте",— пояснил он, отметив, что официальная 
кампания "Единой России" стартует в законные сроки после съезда партии.  

"У меня глубокие сомнения в том, что есть такие меценаты, которые будут вкладывать в 
это деньги и так грамотно расставлять приоритеты. Это, безусловно, фальстарт кампании",— 
заявил "Ъ" глава юридической службы КПРФ, депутат Госдумы Вадим Соловьев. По его 
словам, с точки зрения закона "предъявить претензии "Единой России" невозможно, хотя это 
откровенная избирательная реклама, которая пахнет подкупом избирателей". "На 100% ролик 
не могли сделать без согласования. Все партии живут по закону, а "Единая Россия" — по 
принципам, которые она себе придумывает",— отметил лидер фракции ЛДПР в Госдуме 
Игорь Лебедев. "Не верю, что "Единая Россия" к этому непричастна. Им осталось за 
бюджетные деньги развесить лозунги, что "Единая Россия" — ум, честь и совесть нашей 
эпохи",— заявил "Ъ" замруководителя фракции справороссов Геннадий Гудков.  

С партийцами солидарны эксперты. "Мне сложно представить неких энтузиастов, которые 
изготовили ролик. Возможно, "Единая Россия" тестирует различные формы агитации. До 
этого в интернете появлялся ролик "Порву за Путина!"",— заявил политолог Михаил 
Виноградов. По его словам, о том, что партия имеет к этому отношение, говорят 
расставленные в ролике акценты и показ максимального количества членов "Единой России". 
В свою очередь, директор института избирательных технологий Евгений Сучков считает, что 
технологически "Единая Россия" все делает правильно. "Нужно поднимать стагнирующий 
рейтинг, она делает это с помощью Владимира Путина",— пояснил он. И, уделив основное 
внимание в ролике премьеру, а не президенту, партия, по словам эксперта, дала понять, кто 
для нее важнее. 

«Коммерсантъ» 
 

Матвиенко поборется за мандат с гардеробщицей и наладчиком железнодорожных 
машин. Сегодня Валентину Матвиенко зарегистрируют кандидатом в депутаты. Ее 
соперниками будут наладчик железнодорожных машин и гардеробщица 

Сегодня избирательная комиссия округа «Красненькая речка», в муниципальный совет 
которого намерена избираться губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко, завершит 
процедуру регистрации кандидатов, об этом сообщил председатель комиссии Сергей 
Пономарев. В «Округе Петровский», где также баллотируется губернатор Санкт-Петербурга, 
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регистрация завершится в течение ближайших двух дней, обещает председатель избиркома 
Лидия Клейменова. 

Матвиенко надо стать депутатом, чтобы возглавить Совет Федерации. О том, что она 
зарегистрировалась кандидатом в депутаты двух муниципальных советов, стало известно 31 
июля — уже после того, как завершилось выдвижение кандидатов. 

Эсеры обещают оспорить выборы в суде, так как они не были объявлены гласно и 
оппозиция не имела возможности выдвинуть своих кандидатов. Это «наперсточные 
технологии», говорит руководитель фракции эсеров в городском заксобрании Олег Нилов. 
Партия направит письма с просьбой провести проверку обстоятельств выдвижения 
Матвиенко в Минюст, ЦИК и прокуратуру, обещает он. 

Городская избирательная комиссия Петербурга, где только в понедельник получили 
официальное подтверждение о назначении выборов в этих муниципальных округах, обещает 
проверить законность ситуации. В избиркомах «Петровского» и «Красненькой речки» 
утверждают, что все делалось в полном соответствии с законом: объявление о выборах 
публиковалось в муниципальной газете, а прямого доступа к ГАС «Выборы» у комиссий нет. 

Вчера горизбирком опубликовал списки кандидатов в муниципальные советы 
«Петровского» и «Красненькой речки». «Единая Россия» — единственная партия, 
официально выдвинувшая там своих представителей (в «Красненькой речке» это, не считая 
Матвиенко, гендиректор ООО «Регул» Михаил Черепанов, в «Петровском» — главный 
специалист по спорту местного муниципального учреждения Вячеслав Матюшкин). В списках 
также есть представители КПРФ, ЛДПР и даже «Справедливой России» — правда, кандидаты 
идут как самовыдвиженцы. Проще собрать три десятка подписей, чем проходить сложную 
процедуру выдвижения от партии и собирать огромное количество бумаг, объясняет 
Клейменова. 

Двое кандидатов, как и Матвиенко, присутствуют в обоих списках — это гардеробщица 
Наталия Сергеева и наладчик железнодорожных машин Анатолий Нечаев, оба как члены 
«Справедливой России». Матвиенко и должна была выдвинуться тихо и в последний момент, 
чтобы ей не смогла помешать оппозиция, объясняет близкий к Кремлю источник. Но задачи 
препятствовать ей на выборах у Кремля нет, скорее заинтересованность в том, чтобы 
процесс ухода из Петербурга завершился спокойно. 

«Ведомости» 
 

Россия в ловушке 
Эксперты предупреждают власть: если не менять модели роста, экономику России ждет 

один из двух сценариев - либо она будет медленно затухать, либо надуются и потом лопнут 
пузыри. Что же нужно делать руководству страны? 

Аналитики, переписывающие по поручению правительства стратегию развития России до 
2020 года, разослали в министерства промежуточную версию труда. В августе документ 
рассмотрит президиум правительства, пишут «Ведомости». 

Ловушка 
В 1999-2008 годах российская экономика интенсивно росла благодаря притоку капитала и 

расширению внутреннего рынка. Эта эпоха закончилась, уже в следующем году рост 
замедлится до 2-2,5% в год (прогноз Минэкономразвития на 2011-й - 4,2%, на 2012-й - 3,5%), 
обещают правительственные эксперты. 

Если власти попытаются разогнать экономику до роста на 6-7% в год (стимулируя 
потребление и кредит), то к концу десятилетия Россию ждут «кредитная яма» размером в 
16% ВВП и болезненный кризис. 

Нынешняя модель себя исчерпала из-за трех фундаментальных ограничений: закрытости 
экономики, недостатка прямых и длинных инвестиций, недостатка конкуренции на внутреннем 
рынке. 

Проблема конкуренции для России является важнейшей, указывают эксперты. Она не 
техническая, а макроэкономическая и даже политическая. Недостаток конкуренции разгоняет 
инфляцию, рыночные агенты слишком неравны, государственные и монопольные секторы 
превалируют, а новые компании натыкаются на барьеры при входе на рынок. 
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Вызовы 
Чтобы избежать кризиса, нужно много усилий, предупреждают эксперты. Универсальной 

формулы устойчивого роста нет, пришли они к выводу после анализа историй успеха других 
стран. «Переходить реку, нащупывая камни под ногой», - напутствуют они российских 
чиновников словами китайского реформатора Дэн Сяопина. Но есть обязательные 
ингредиенты успеха: ориентация на внешний спрос, рыночное распределение ресурсов, 
высокая норма сбережений и макроэкономическая стабильность. 

Эксперты назвали и четыре главных вызова: «демографический крест» - число занятых 
падает, а обязательства бюджета растут; «ножницы конкурентоспособности» - издержки 
высоки при слабых институтах; «институциональные разрывы» - отсталые институты при 
высоком качестве человеческого капитала; «сырьевая зависимость» - укрепление рубля 
стимулирует импорт, формирует дисбалансы во внешней торговле и ведет к 
деиндустриализации страны, росту неэффективной занятости. 

Инфляция 
Основной вопрос денежной политики и политики валютного курса заключается в скорости 

снижения инфляции до уровня 3-5% в год, пишут эксперты. Высокая инфляция - кость в 
горле: затрудняет преодоление бедности и усиливает расслоение населения. 

Кроме того, высокая инфляция предопределяет высокие риски при инвестиционном 
планировании и выбор в пользу текущего потребления, а не сбережений, снижает доверие к 
национальной валюте и самому правительству. Рост цен бьет по таким важнейшим проектам 
государства, как превращение рубля в резервную валюту, а Москвы - в международный 
финансовый центр. 

Конъюнктурные доходы опять следует отправлять в Резервный фонд и Фонд 
национального благосостояния. За 6 лет эксперты рекомендуют отказаться от экспортной 
пошлины на нефть и нефтепродукты, а цены на них выравнять на внутреннем и внешних 
рынках, отказаться от субсидирования экономики за счет заниженных цен на энергоресурсы. 
Нельзя больше увеличивать расходы бюджета, не связанные с финансированием 
инновационной экономики. Денежно-кредитную политику нужно ужесточать, считают 
эксперты, сокращать эмиссию денег Банком России и укреплять номинальный курс рубля. 

Пенсия 
Пенсионная реформа неизбежна, утверждают эксперты. Минимальный стаж надо 

увеличивать с 5 до 15-20 лет: с 5 до 10 лет одномоментно, далее наращивать постепенно, по 
году в год. Тарифы взносов в пенсионную систему, наоборот, нужно снижать до 20-22%, как и 
персонифицированный взнос на страховую и накопительную части пенсии - с 16 до 14%. 
Налоговую базу можно расширить за счет повышения порога зарплаты для отчислений 
взносов в пенсионную систему. 

Пенсионный возраст нужно повышать до 63 лет для всех. Это можно сделать медленно, к 
2035 году, и быстро - к 2030 году (по 6 месяцев за год для женщин и по 3 месяца в год для 
мужчин). 

Реформы ослабят зависимость пенсионной системы от федерального бюджета, обещают 
эксперты, но не ликвидируют ее. До 2020 года пенсионный трансферт из казны составит 1,8-
2,3% ВВП, а к 2050 г. сократится до 0,18-0,21%. 

Мигранты 
И если экономика России собирается развиваться и расти, то без мигрантов не обойтись, 

указывают эксперты: «Не бывает роста экономики без существенного прироста населения, а 
тем более при его убыли». Нужно развивать программы постоянной миграции, говорится в 
отчете, которые должны позволить компенсировать убыль населения мигрантами. 

«Московский комсомолец» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
«Государство в любой момент может обрушиться». Директор Центра по изучению 
России Игорь Чубайс 
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Редакция «НИ» продолжает дискуссию в рамках рубрики «Риски XXI века». Отсутствие 
объединяющей идеи грозит России распадом, уверен директор Межвузовского центра по 
изучению России доктор философских наук Игорь ЧУБАЙС. Он утверждает, что нынешняя 
идеология страны подобна винегрету, в котором намешаны дореволюционные, советские и 
западные ценности. В результате единство государства держится на правящей 
номенклатуре. Однако эта связка – очень непрочная. 
– Вы много лет занимались поиском общенациональной объединяющей идеи для России. В 
чем она, на ваш взгляд? 
– После распада Советского Союза перед нами были три варианта правил – мы могли жить 
по-российски, по-неосоветски или, отказавшись от всей своей истории, побежать за Западом. 
Сейчас власти реализуют идею винегрета – утром мы российские (реабилитировали Николая 
II), днем – антироссийские (станцию метро «Войковская», названную в честь убийцы 
императора, переименовывать нельзя), в полдник – советские (никакого голодомора в 
Украине не было), к вечеру – антисоветские (Катынь – страшное преступление Сталина и его 
приспешников). А еще мы – западные (Россия фактически ассоциированный член НАТО, 
через нас идет военный транзит в Афганистан) и антизападные (Абхазии и Южной Осетии 
поможем отделиться от Грузии, рвущейся в НАТО). 
– А как надо? 
– Сначала надо признать, что СССР – это не продолжение России, существовавшей до 1917 
года. Это разные государства, как ФРГ и Третий рейх. Большевики нещадно эксплуатировали 
рабочих и крестьян, ввели в стране тотальную цензуру и кормили госаппарат через закрытые 
распределители. А название «СССР» означало, что это государство может быть где угодно: в 
Европе, в Азии, в Антарктиде. Но близость по любви и изнасилование – вещи разные. 
Единство человечества на комидеологических, тоталитарных принципах – это абсурд. 
– Но часть россиян по СССР ностальгируют. Вот руководство страны и лавирует, чтобы всем 
угодить. 
– Нельзя путать плюрализм и шизофрению. В обществе всегда существует согласие по 
ключевым позициям (без этого нет самого общества) и широкая дискуссия о деталях и 
тактике (потому и нужна многопартийность). А мы пока не согласовали ответ на важнейший 
вопрос: СССР – это наше высшее достижение или страшная катастрофа? Представьте, что в 
Германии продолжалась бы дискуссия: Гитлер – хороший парень или негодяй? Пока вы не 
разобрались в своем прошлом, вы совершенно не способны двигаться в будущее. Когда ваш 
сын идет в армию и его бросают в Дагестан воевать с террористами – какую Россию он 
защищает? Россию бомжей, олигархов, компартии, Императорского дома, коррумпированной 
бюрократии? 
– Бомжи и олигархи в любой стране есть. И компартия – во многих. И коррумпированные 
чиновники везде есть, и наркоманы. Там что защищают те, кто идет в армию? 
– Во всех странах все есть, но существует еще и понимание того, что такое норма, а что – 
болезнь. Например, в Европе норма, чтобы 10% самых богатых получали в шесть-семь раз 
больше, чем 10% самых бедных. А у нас они получают в сотни раз больше! У нас нет никаких 
правил, и болезнь приравнена к норме. 
– Все-таки что идет защищать парень? 
– Правящую номенклатуру, бюрократический аппарат. 
– Может, это и есть наша идея? Что Россию от распада удерживает именно бюрократия, а 
больше ничего нас не связывает. 
– Человек, сломавший ногу, ходит в гипсе, но ждет, когда его можно будет снять. Нам же 
предлагают постоянно ходить с гипсо-номенклатурной прокладкой, не допуская срастания 
системы ценностей. Такое государство очень недолговечно и в любой момент может 
обрушиться. Государство сильно тогда, когда общество одухотворено и вдохновлено 
ценностями, правилами, которые являются собственными, органичными, российскими. У нас 
эти правила расшатывают. Поэтому наша интеграция – остаточная, и опасение, что Россия 
может развалиться, испытывает любой думающий человек. 
– Насколько вообще реально объединить Москву, Чечню и Дальний Восток? 
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– Так они и были объединены. Никто не хотел уходить. Столетие назад даже Финляндия, 
Балтия стремились только к автономии, но никак не к отделению. Если вы строите большой 
дом, на первом этаже делаете магазин, а в подвале – гараж, дом не только не перестает быть 
жилым, напротив, в нем всем удобно. Многомерность Российской империи скреплялась 
общенациональной идеей и всех устраивала. А теперь нам нужно преемство с той, 
исторической Россией. Именно по этой логике действовали страны Восточной Европы. Они 
вернули конституцию, которая была до прихода большевиков. 
– Нам тоже надо вернуть дореволюционную конституцию и Романовых на царство? 
– Можно вернуть хотя бы исторические названия городов и улиц. Более того, надо понять, что 
российское – это наше, а советское – это катастрофа, что все высшие достижения – в 
исторической России. Конечно, в той России были ошибки и просчеты, но в целом это была 
удивительно успешная страна. В СССР же были определенные достижения, но в целом это 
совершенно ненормальный, не жизнеспособный режим. 
– В царской России половина были неграмотны, а в СССР создали промышленность и 
запустили человека в космос. Это не успехи? 
– Конечно, за 70 лет нельзя было устоять на месте даже при большом желании. Но вот 
успехи той России в начале прошлого века: 40% мирового агроэкспорта, зарплата русских 
рабочих – самая высокая в Европе, жизненный уровень – как в весьма развитой тогда 
Испании, демографический рост – 1,5% в год. Дмитрий Менделеев прогнозировал, что к 1930 
году Россия выйдет на первое место в мире по ВВП. А сегодня мы вернулись в XVIII век – 
живем за счет экспорта сырья, причем власти неспособны даже организовать его 
переработку. Это – не развитие, а самопожирание и раздолье для коррупции. 
– До 1917 года коррупции не было? 
– Не было. После февральской революции 1917 года была создана комиссия, которая 
проверяла работу царских министерств. Проработав полгода, они убедились: никакой 
коррупции не было. 
– Чем вас не устраивает западный путь, где люди хорошо живут? 
– С чего вы взяли, что там хорошо живут? Я недавно был во Франции и разговорился с гидом. 
Ее слова «удрала бы отсюда, куда глаза глядят. Только некуда – везде одно и то же». Жизнь 
у них, несомненно, обеспеченная, богатая, но ведь «общество потребления» – это тупик. К 
тому же все уже поняли: следующее поколение будет жить хуже. Добавьте конфликты с 
мигрантами и очевидный кризис демократических ценностей. Плюс кризис семьи. Имейте в 
виду и то, что западные люди не рассказывают нам о своих проблемах. Там принято делиться 
только с близкими друзьями. Добавьте такие детища демократии, как парады секс-
меньшинств, однополые браки, наркотики... 
– Что вы предлагаете взамен демократии? 
– Вернуться к ситуации, когда высшей ценностью является мораль – те правила, которые 
позволяют сохранять жизнь как таковую. А уже потом следует демократия, которая может ее 
развивать. Демократия действует до тех пор, пока она не нарушает нормы морали. 
Устраивать в Музее Сахарова выставки, высмеивающие православие и другие традиционные 
и общепризнанные нормы и ценности на том основании, что «я свободен и имею право», – 
это абсурд. На Западе во многом ушли от морали, и главным регулятором стало право. 
Некоторые думают: «Как далеко они продвинулись!» На самом деле это слабость западной 
культуры. Если человек совершает аморальный поступок, не надо собирать двенадцать 
присяжных. Все и так ясно. А у них заседатели будут полгода спорить, то ли Стросс-Кан 
насиловал, то ли его. 
– Давайте к целостности России вернемся. В какой мере границы нашей страны 
естественные? 
– Границы менять нельзя. В СМИ запущена формула, что все империи распались, а Россия – 
империя. Но распад России никак не следует из исторической логики. Из нее вытекает 
целостность и единство страны. Распадаются те империи, в которых народы делятся на 
первый, второй и третий сорт, как в Британской империи. А в России все народы были на 
равных. 
– Но людей с неславянской внешностью полиция останавливает чаще. 
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– Нынешнее состояние страны – болезнь, а не норма. Того, что возникло в последние годы, 
не было никогда раньше. Сегодня и русские государствообразующим народом не являются. 
Не существует таких каналов, которые позволили бы русским управлять страной. Правит 
страной номенклатура. И единственная политика, которая проводится, – это политика 
самосохранения номенклатуры. Наши соседи в Восточной Европе 40 лет жили под красным 
террором, но у них осталось поколение людей, которые могли рассказать, как было до того. У 
нас таких людей не осталось. 

«Новые Известия» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  .08.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

27, 5204 ▼ 0, 16 

EUR 
 

39, 6431 ▲ 0, 12 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   

 


